
tido Republicano?
—Yo creo que jamás hubiéramos obtenido

el 62% y jamás hubiéramos rechazado esa bru-
talidad que nos estaban proponiendo de Cons-
titución si no hubiese habido mucha generosi-
dad de todos los lugares. Y es eso lo que uno
tiene que emular. Ojalá pudiéramos recons-
truir ese 62%.

—Se lo pregunto, porque usted no ha teni-
do una relación fácil con ese partido...

—Hemos tenido diferencias de opinión. Por
ejemplo, yo no estoy de acuerdo en cómo se
llevó el segundo proceso constituyente. Pero
eso ya pasó, ya es historia. Ahora lo que esta-
mos mirando es el futuro. Y en el futuro creo
que no cabe ninguna duda de que necesita-
mos una unidad muy amplia, no solamente
para llegar a la Presidencia, sino que también
para tener un número de diputados y senado-
res que nos permita gobernar.

—¿Esto vale para el centro también?
—Naturalmente. Mire cómo en la Concerta-

La Municipalidad de Providencia
bulle de actividad. Varios funcio-
narios entran y salen constante-
mente de las oficinas del Palacio
Falabella. Por ahora, dicen, el tra-
bajo sigue igual.

Sin embargo, tras 8 años, en el edificio se es-
tá empezando a preparar una mudanza. Esto,
porque el 6 de diciembre un nuevo alcalde —el
UDI Jaime Bellolio— ocupará el sillón edilicio. 

Ese mismo día se irá Evelyn Matthei, quien,
muy probablemente, asu-
mirá el desafío de ser can-
didata presidencial.

“No soy candidata a na-
da... por ahora”, aclara.

La edil, sin embargo, ha-
bla como presidenciable y
no rehúye, en ningún mo-
mento, el liderazgo de su
sector. Solo esta semana es-
tuvo en Arica, Los Lagos,
Talca y Rancagua para la
campaña de gobernadores.

Eso sí, expresa que seguirá siendo alcaldesa
hasta el último día. De hecho, tiene a sus equi-
pos trabajando en revisar las cámaras de segu-
ridad para “atrapar al culpable” del asesinato
perpetrado el miércoles en la comuna a un
cliente del McDonald’s de Ricardo Lyon.

—¿Qué se juega el sector en esta segunda
vuelta?, ¿qué se está jugando usted?

—Simplemente, nos jugamos buenos go-
bernadores. Es lo que está en disputa. Buenas
autoridades. Nos jugamos tener gobernadores
que estén convencidos de que hay que trabajar
en forma muy seria en contra de la inmigra-
ción ilegal, en contra del crimen organizado.
Así que por eso estoy jugada.

—¿Ve opciones en la madre de todas las
batallas, como llamó a la campaña en la RM?

—A ver... la madre de todas las batallas ya
fue. En la pasada elección municipal. Y tuvi-
mos un tremendo triunfo. Ahora nos gustaría
ganar muchas gobernaciones. Nos gustaría ga-
nar la Región Metropolitana, obviamente. Pero
yo quiero señalar que con el triunfo que obtu-
vimos ese 26 de octubre, ya estamos...

—Hay una polémica por los videos de Clau-
dio Orrego donde aparecen usted y otros diri-
gentes opositores. Él dice que está tratando
de demostrar que no es sectario. ¿Es así?

—Yo no lo he visto subir videos con Irací
Hassler. Entonces, se le cae el argumento solo.
Para nadie es un misterio que él ganó hace
cuatro años con los votos de la derecha. Y mu-
chos de los que votamos por él la vez pasada
vimos con enorme pena cómo se inclinó por el
Apruebo en el plebiscito de la Convención
Constitucional. Cuando uno mira, además, có-
mo ha entregado el dinero de la Región Metro-
politana… Es una proporción de 4 a 1 en favor
de comunas de gobierno versus comunas de la
oposición. Y además, me decepcionó enorme-
mente lo de los 1.600 millones de pesos a la
fundación aquella. Y lo que yo veo ahora es
que solamente sube videos con gente de dere-
cha. Y creo que es porque se da cuenta de que
nos necesita para ganar. Entonces, esto no es
para mostrar que él esté trabajando con todos
los sectores. Esto es para tratar de confundir al
electorado de centroderecha.

—Francisco Orrego, ¿qué ideario repre-
senta?

—Nos representa a nosotros y representa lo
que yo quisiera de nuestro país. No importa
dónde tú naciste, en qué comuna, en qué re-
gión. Si tienes el esfuerzo, el acompañamiento
de tus padres, el talento, sales adelante. Eso es
lo que representa Francisco Orrego. Y eso a mí
me encanta. Porque el soporte moral de un sis-
tema de mercado es justamente la meritocra-
cia. Ese es el país al que yo aspiro.

“SIENTO UNA TREMENDA
RESPONSABILIDAD”

—Chile Vamos parece estar unido, pero las
oposiciones, ¿lo están?

—Sí, las he visto unidas. De hecho, me junté
la semana pasada con Héctor Muñoz, el fla-
mante alcalde electo de Concepción. Pero,
además, una figura importante en el Partido
Social Cristiano. Ellos han estado apoyando en
segunda vuelta. Y lo mismo se ve en Amarillos,
en Demócratas. Y también en republicanos,
obviamente, con la excepción de la Décima
Región. Así que sí, yo veo a las oposiciones, en
general, alineadas, entendiendo que vamos a
tener que hacer todo un esfuerzo para poder
llevar listas parlamentarias, para poder llegar a
la presidencia lo más unidos posible.

—¿Cómo se logra eso?
—Hace aproximadamente un año empeza-

mos a pensar, entre distintas personas, que
nuestro sector tenía que plantear sueños para
adelante, pero también soluciones a los pro-
blemas más acuciantes de los chilenos, que
son seguridad ciudadana e inmigración ilegal y
descontrolada. Y, obviamente, que se nos ha-
yan muerto 17.000 personas en lista de espera
no es menor. Y no es menor tampoco que haya
64.000 personas que están en lista de espera a
pesar de tener patologías. Lo cual es ilegal.

—¿Son entonces estos problemas los que
generarían la unidad de las oposiciones?

—Sí. A mí me interesaba poder armar esta
visión sobre cuáles son los problemas que que-
remos abordar y cómo los queremos solucio-
nar. Pero yo sentía que no podíamos perder
tiempo. Y ya hay bases en distintas cosas.

—Usted no es candidata aún. Pero ¿se
siente con la responsabilidad de liderar un
proyecto?

—Siento una tremenda, enorme, responsa-
bilidad. Y la estoy sintiendo hace bastante

tiempo. Tengo muy claro que me puede tocar.
Y en ese sentido, no haberme preparado sería
una irresponsabilidad.

—Ya hay otros candidatos, como Carter.
¿Le gusta la idea de primarias?

—A mí nunca me gustan ni me disgustan las
cosas. Las cosas se van construyendo. Estamos
ahora abocados a la segunda vuelta. Esa es la
responsabilidad. Y después vendrá una serie
de conversaciones con distintos partidos.

—Ahora, esta definición, de quién va a ser
el o la candidata, ¿cuándo sería?

—No lo sé. Va a depender de muchos facto-
res distintos. Hay muchas conversaciones que
tienen que darse.

CONFLICTOS CON
REPUBLICANOS: 
“ESO ES HISTORIA”

—Usted dijo esta semana que los que están
divididos no gobiernan. ¿Fue un guiño al Par-
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“Está claro que
VAN A ENTREGAR
EL GOBIERNO SIN
UN SOLO PESO”

EVELYN MATTHEI:

Evelyn Matthei, alcaldesa de Providencia.

Para la alcaldesa de Providencia, y probable presidenciable de Chile Vamos,
en “el Estado no hay nada de plata”, a tal punto que “si sufrimos un
terremoto, ya no hay cómo ir en ayuda de nadie”. Asimismo, considera que
en las oposiciones “tenemos que aspirar a algo parecido a la Concertación”, y
critica duramente al Gobierno por el caso Monsalve. | MATÍAS BAKIT R.

“Siento una tremenda
responsabilidad. Y la estoy
sintiendo hace bastante
tiempo. Tengo muy claro
que me puede tocar”.

ción se pudieron unir fuerzas que habían sido
antagónicas y cómo lograron efectivamente
gobernar durante varios períodos en forma
continua. Nosotros tenemos que aspirar a algo
parecido, teniendo claro que Demócratas y
Amarillos tienen una raíz de centroizquierda, y
hay que respetarla.

—Si para la elección de octubre fue tan
difícil lograr la unidad, ¿por qué ahora se
podría?

—Ahora la situación es distinta, porque el P.
Republicano señaló en muchas oportunidades
que iban a arrasar y que iban a ganar muchas
gobernaciones y muchas capitales regionales
en materia de alcaldes. Y creían además que
iban a tener la primera mayoría nacional en
términos de concejales. Entonces, con un par-
tido que, más que gobernar, lo que quiere es
crecer, era sumamente difícil negociar. Pero la
elección demostró algo totalmente distinto.
Entonces, la información que hoy día tenemos
hace muchísimo más fácil conversar, porque
está basada en la realidad.

“HAY QUE FUNCIONAR 
DE LA MANO DE 
LOS ALCALDES”

—¿Se está trabajando también en una re-
forma al sistema político?

—La reforma al sistema político es de nece-
sidad absoluta. Pero tengo claro que no va a
regir para el próximo período. Y, por lo tanto, lo
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SOBRE TRUMP

“Son decisiones soberanas de cada país”
—En el caso de las elecciones de Estados Unidos, ¿significa

algo para el pensamiento de la derecha, para la derecha, que
Trump haya sido elegido?

—Soy una convencida de que los países tienen derecho a escoger sus
autoridades y uno como país extranjero no tiene por qué meterse. Y en
ese sentido, me ha parecido muy poco profesional lo que ha hecho el
embajador Juan Gabriel Valdés. Eso no se puede hacer. Uno no se mete
en ese tipo de cosas. Como tampoco en lo que pasa en Brasil, Argentina,
ni en ningún lugar. Son decisiones soberanas de los ciudadanos de cada
país. Salvo que sean casos como los de Venezuela, donde hay violaciones
a los derechos humanos, simplemente hay que adaptarse y tratar de
tener las mejores relaciones posibles con ellos, porque son países en

algunos casos vecinos, en otro caso socios.
“De todas formas, hay algo que me preocupa. Si Donald Trump hace lo

que ha dicho que va a hacer, que es subir los aranceles a los productos
chinos de 200 a 600%, eso va a provocar una crisis en las industrias de
China que exportan a Estados Unidos. Pero también la va a provocar en
los proveedores. Y en este caso hay muchas industrias chilenas. También
pueden sufrir empresas y industrias chilenas que exportan a China. Por
ejemplo, si viene una crisis, a lo mejor van a importar menos cerezas.
Entonces esto nos puede afectar muy, muy fuertemente a los chilenos.
Lo que sucedió en el primer gobierno de Trump, cuando subió los aran-
celes de 30 a 200%, trancó el comercio internacional y eso nos afectó
fuerte”. n
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estructural a la salud, aumento de ocho puntos de recaudación, y
así). El supuesto proyecto del FA hacía palidecer cualquier otro
discurso precisamente porque no era político, sino fantasioso. Eran
únicos en la estricta medida en que eran completamente irresponsa-
bles, y nadie competía con ellos en ese plano. Así, contribuyeron a
dinamitar el diálogo, poniendo sobre la mesa exigencias imposibles de
cumplir. Esa dinámica los condujo a ser una oposición extraordinaria-
mente mezquina, que debilitó nuestras instituciones. Este es todo el
punto: fue precisamente la sensación de ser únicos la que condujo al
FA a comportarse de modo tan bajo con el gobierno de Sebastián
Piñera. Como solo ellos eran legítimos, todo el resto debía ser barrido
cuanto antes. Por lo mismo, si siguen sintiéndose únicos, es legítimo
preguntarse por la veracidad de su maduración. 

Es innegable que, en política, todos tienen derecho a cambiar. Es
más, son muy pocos los que se mantienen siempre en el mismo lugar.
No obstante, los giros y las inflexiones deben ser explicados e inte-
grados en un contexto que les brinde sentido. Si se quiere, el proble-
ma del FA es fundamentalmente narrativo: sus cambios parecen puro
oportunismo, pues no han sido acompañados de una reflexión a la
altura del problema. No hay una explicación de la trayectoria ni una
justificación del viraje. Todo parece puramente circunstancial y
acomodaticio, lo que permite suponer que, cuando vuelvan a ser
oposición, volverán a comportarse como antaño. En estricto rigor, un
FA que no se siente único se acerca peligrosamente a las fuerzas
tradicionales; un FA que no se siente único parece haberse plegado
definitivamente al sistema; más aún, un FA que no se siente único no
se distingue del Socialismo Democrático. Jaime Sáez quiere sentir
que todavía puede ser joven.

Es cierto que, en algunas ocasiones, el presidente Boric ha mos-
trado un camino distinto. En el funeral de Sebastián Piñera, por
mencionar un ejemplo significativo, realizó una autocrítica que pare-
ció sincera, y que pretendía dar prueba de un cambio efectivo. Sin
embargo, él mismo parece dudar a veces y, por tanto, sus palabras
encuentran poco eco en sus filas. Esta es la ambigüedad que amena-
za con esterilizar toda la acción del Gobierno: en el FA, muchos
quieren seguir siendo únicos y especiales, quieren sentir que son fieles
a su identidad primigenia. Creen que es posible gobernar sin traicio-
narse a sí mismos. En el fondo, creen que todo esto se trata de ellos,
y ese es sin duda su principal error, que es —al mismo tiempo—
nuestra tragedia. n

El jefe de bancada del Frente Amplio (FA), Jaime Sáez, afirmó
esta semana que, hasta ahora, su partido “ha sido el único actor
político que ha ido ofreciendo un proyecto político para Chile”. La
frase causó escozor al interior del oficialismo, pues trajo instantánea-
mente a colación el modo en que el FA le arrebató la hegemonía a la
izquierda tradicional: teoría del reemplazo, círculos concéntricos y
superioridad moral, todo aquello formó parte del breviario político de
la generación gobernante. Esas fueron las herramientas empleadas
por los desafiantes para acceder al poder. Sin embargo, el recuerdo
no les agrada, pues alimenta la desconfianza hacia ellos. 

En ese sentido, la frase fue muy desafortunada. Si el FA tuvo que
llamar a los viejos cuadros de la Concertación, si el mismo mandata-
rio parece comprometido en el proyecto de hacer converger a las
izquierdas, si el Gobierno necesita generar confianzas, el diputado
parece tener otro objetivo en mente. Como fuere, el punto relevante
no guarda relación con el (escaso) tino político de Jaime Sáez, sino
con aquello que la aseveración devela. En rigor, el parlamentario solo
se limitó a repetir el discurso dominante del FA durante una década:
nosotros, los puros, hemos venido a cambiar el mundo; solo nosotros,
los inocentes, tenemos algo que ofrecerle al país. El diputado obliga
entonces a formular una pregunta especialmente incómoda: ¿cuán
efectivo ha sido el aprendizaje de casi tres años de gobierno? ¿Cuánto
de impostado hay en la moderación actual de los exdirigentes estu-
diantiles? ¿En qué medida los principales cuadros del FA siguen
atados a sus pulsiones originarias, que constituyeron su identidad?

Hay varios motivos que justifican estas preguntas. Por de pronto,
debe decirse que la frase del diputado contiene una media verdad. Es
posible que solo el FA haya ofrecido algo así como un proyecto, pero
ese proyecto nunca fue político. La política es inseparable de la
cuestión de los medios, y la pregunta por la viabilidad y ejecución
nunca estuvo en la mente del FA: esos eran problemas secundarios.
Meterle inestabilidad al país no es proyecto político, sino cultural;
querer realizar reformas estructurales mirando el fin sin preocuparse
por las etapas no es un proyecto político, sino una ilusión adolescen-
te, y el mismo FA ancló el destino de su proyecto al de la Convención,
en un error de proporciones. 

Si el gobierno de Gabriel Boric no ha podido cumplir su programa
no es solo porque no dispone de mayorías parlamentarias, sino ade-
más porque ese programa era una lista de deseos carentes de toda
reflexión (transporte público gratuito, condonación universal, reforma

Los únicos

DANIEL
MANSUY

Fue precisamente la sensación de ser únicos la que condujo al FA a comportarse

de modo tan bajo con el gobierno de Sebastián Piñera. Como solo ellos eran

legítimos, todo el resto debía ser barrido cuanto antes”.
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que uno tiene que hacer es prepararse para go-
bernar con las actuales normas.

—Aquello implica asumir que gobernaría
con un ambiente adverso...

—Por eso uno tiene que funcionar de la ma-
no con muchos alcaldes que son muy sensa-
tos. Un Claudio Castro, una Claudia Pizarro,
un Tomás Vodanovic.

“Veo que la desesperanza de los chilenos es
total. Han perdido la ilusión de crecer. Han
perdido la seguridad en su día a día. Ese es el
Chile que tenemos que enfrentar. Y, o lo en-
frentamos de manera responsable, o finalmen-
te esto va a reventar.

—¿Reventar cómo?
—Puede reventar de distintas maneras. Pue-

de reventar, por ejemplo, con la irrupción de
un personaje populista que llegue al gobierno. 

“CHILE ESTÁ
ABSOLUTAMENTE
ESTANCADO”

—¿Vienen más anuncios como el de las lis-
tas de espera?

—Van a ir surgiendo anuncios cuando crea-
mos conveniente.

“Una de las cosas en que tenemos que em-
pezar a avanzar es en cómo vamos a conseguir
dinero. Porque está claro que van a entregar el
gobierno sin un solo peso. Lo ha dicho el Con-
sejo Fiscal Autónomo. Lo hemos visto. Nuestro
país no está creciendo; por lo tanto, no está ge-
nerando nuevos ingresos. Así que no hay un
solo peso. No hay nada de plata.

—¿Es su opinión como economista?, ¿Chile
está estancado?

—Chile está absolutamente estancado. Está
con un Estado sumamente pesado, poco pro-
ductivo, que no solamente no ayuda, sino que
entorpece la inversión chilena y la inversión
extranjera. Y un sector privado que está abso-
lutamente acogotado con impuestos, con
cambio de reglas del juego, con permisología,
con falta de visión de futuro. Y, por lo tanto,
debemos ver de dónde sacamos la plata.

“Y es más. Si sufrimos un terremoto, ya no
hay cómo ir en ayuda de nadie”.

—Ha dicho que su idea es el crecimiento
con equidad. A algunas personas de su sector
no les gusta ese apellido…

—El crecimiento por sí mismo genera em-
pleo y recaudación fiscal. Así que sin apellido
ya tiene ventajas importantes. Ahora, la socie-
dad en la que yo creo es de crecimiento con
equidad. Está muy comprobado que las socie-
dades con menos diferencias entre los que más
tienen y los que menos tienen son sociedades
más sanas. Con menos delincuencia. Con me-
nos odiosidades.

—Esta semana detuvieron a Manuel Mon-
salve. ¿Qué tan mala es esa imagen para el
Gobierno?

—Primero, es terrible, pero estamos acos-
tumbrándonos a ver a exautoridades espo-
sadas, por lo que hay que hacer muchísimo
más para prevenir este tipo de casos de mal
uso del poder. Lo segundo es que se han ido
conociendo muchos detalles que causan
impotencia a las mujeres. Causan rabia, do-
lor, porque es bastante evidente que hubo
muchas señales de que ella no quería. Y de
que él la obligó, o sea, de que abusó de ella.
Y otra cosa es que cada vez se sabe de más
gente que estaba al tanto al interior de la
subsecretaría. Por lo tanto, cada vez hay
más dudas sobre cuánta gente conocía todo.
Y de qué maniobras se hicieron para tratar
de taparlo. De cuánto sabía la ministra To-
há, de cuánto sabía el Presidente Boric. Es-
pero, como ciudadana, pero también como
política, que la fiscalía indague en todos es-
tos aspectos con el mismo rigor con que
aparentemente está indagando en el caso de
la violación misma.

“Además, queda en evidencia que hay femi-
nistas que son de verdad, genuinas, pero tam-
bién hay mucha utilización política del femi-
nismo. Hay quienes solo actúan cuando los
agresores son de un sector, y cuando los agre-
sores son de su propio sector, enmudecen y
desaparecen”.

—En la derecha hay un caso de probidad
que golpea, el de Cathy Barriga, hoy con pri-
sión preventiva...

—Problemas de probidad hay en todos los
lugares. Y quiero ser híper clara: ninguno es
aceptable. Todos se deben investigar a fondo.
Caiga quien caiga. Ahora... de repente uno tie-
ne la sensación de que algunos caen más rápi-
do y en forma más eficiente que otros.

—¿A qué se refiere?
—Nosotros presentamos querellas acá hace

ocho años. Y no ha pasado nada. Entonces, lla-
ma la atención cómo en otros lugares se avan-
za tanto más rápido. Recordemos, en Provi-
dencia había siete mil millones de deuda de la
anterior administración.

“De todas formas, yo creo que tenemos que
hacer mucho más hincapié en que primero de-
biéramos tener mayores canales de denuncia
anónima en los partidos. Y se debiera entregar
capacitación sobre qué cosas jamás se deben
hacer, qué cosas sí se deben hacer”. n

“La reforma al sistema
político es de necesidad
absoluta. Pero tengo
claro que no va a regir
para el próximo
período”.

privilegio de que dispuso, Francisco Orrego parece, o se esfuerza por
parecer, o simula ser, el arquetipo de lo que se ha llamado facho
pobre, una persona aspiracional, cuya trayectoria vital es fruto de su
propio desempeño, que se siente orgullosa de serlo. 

De esa manera (y este es parte del subsuelo de la competencia) se
enfrentan dos figuras (por ahora estamos comparando figuras y no
fuerzas políticas) que son arquetipo de lo que ha llegado a ser la
sociabilidad chilena. Por una parte, los antiguos sectores de origen
aristocratizante que se ven a sí mismos como portadores de un deber
social que sería el reverso de la situación privilegiada que les ha
tocado en suerte, personas que creen pagar una deuda que pesaría
sobre ellos (y que al hacerlo subrayan el origen que dicen haber
abandonado) y, por la otra, esos otros grupos sociales hasta apenas
anteayer proletarios que gracias a la expansión del consumo han
accedido a bienes y signos externos de estatus (el automóvil, el
primero de ellos) y que, como consecuencia de ello, poseen orgullo
por su propia trayectoria, son indóciles a las viejas figuras de autori-
dad y alérgicos a que se les trate con paternalismo. Y mientras el
primero (Claudio) recibe el apoyo del PC, el segundo (Francisco) lo
recibe de los republicanos.

Lo más raro de este fenómeno es que los papeles parecen
invertidos.

Uno de los Orrego (Claudio) cultiva un tono paternalista, levemente
culposo, biempensante y perdonavidas, el mismo que fue tradicional
en la derecha tradicional y socialcristiana; en tanto, el otro Orrego
(Francisco) parece indócil, cultiva el orgullo por el propio origen real o
supuesto, no pretende el buen gusto, ni anda de perdonavidas, como
enseña la tradición de la izquierda universalista y de clase en Chile. Y
mientras el primero pretende que no hay clases, puesto que, en vez
de ellas, según ha dicho, habría los que tienen dolores y los que no, el
segundo parece empeñado, con su actitud y por reivindicar para sí el
mote de facho pobre, en recordarnos que las clases todavía existen. 

Quizá sea uno de los signos de los tiempos que corren, y de lo
revueltas que están en Chile las cosas, que el candidato de la izquier-
da parezca voluntario de un Techo para Chile y el de la derecha, en
cambio, el entusiasta integrante de una barra futbolística. n

Uno posee un cierto desparpajo, es elocuente, y al oírlo no caben
dudas que acentúa, deliberadamente, un cierto descuido en la pro-
nunciación, al revés de mucha otra gente que corrige excesivamente
su hablar para ocultar así los marcadores socioculturales por los que
se revela el origen de cada uno de nosotros. Es frontal, agresivo,
tiende a simplificar la opinión de los adversarios y está al servicio de
un personaje televisivo que a veces parece esclavizarlo. 

Es Francisco Orrego.
El otro posee una larga carrera política, una cierta formación

académica, es bien portado y un correcto creyente (soy católico y
qué, dijo en una de sus campañas), habla con el leve descuido de
quien siente que no necesita acreditar su origen y es amistoso y
balsámico, y posee el habitus de la sociabilidad, esa extraña condición
adquirida en la comodidad de la mesa o la memoria familiar que
permite comportarse con naturalidad y sentirse cómodo y seguro en
todas partes. 

Es Claudio Orrego.
¿Cuáles son las características de estas figuras que se disputan la

Gobernación de Santiago? ¿Qué enseñan acerca de cómo somos? ¿A
quién representan?

Una de las variables ocultas de la política es lo que pudiera llamar-
se la representación. Pero hay dos formas básicas de ella. Una es la
representación meramente numérica, como cuando se dice que tal o
cual candidato representa al cuarenta por ciento del electorado,
queriendo decir con ello que ese número votó por él. La otra es lo que
pudiera llamarse una representación pictórica. En este caso, el can-
didato posee una trayectoria vital, real o supuesta, que se asemeja a
la de una gran parte del electorado, el que, entonces, se reconoce en
él como en un espejo. Pues bien. Francisco Orrego, si hemos de
compararlos, es más representativo que Claudio Orrego en este
segundo sentido. Mientras Claudio Orrego, por origen y autoconcien-
cia de clase (no hay forma más obvia que recordar una y otra vez el
propio origen que aparentar rechazarlo), está vinculado a los sectores
tradicionales y posee una concepción más o menos paternalista del
quehacer político al que parece concebir como un servicio a los sec-
tores más débiles o el pago de una hipoteca social que garantiza el

Los Orrego

CARLOS 
PEÑA 

Uno de los Orrego (Claudio) cultiva un tono paternalista, levemente culposo,

biempensante y perdonavidas, el mismo que fue tradicional en la derecha

tradicional y socialcristiana; en tanto, el otro Orrego (Francisco) parece indócil,

cultiva el orgullo por el propio origen real o supuesto, no pretende el buen

gusto, ni anda de perdonavidas, como enseña la tradición de la izquierda

universalista y de clase en Chile. 
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